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今天我要來講故事，講一段一位師範生如何看教師甄試的真實故事，期盼這一篇文章可以給參

加教師甄試的人一些想法，也希望教育當局真的能認真思考教師甄試的神聖與重要。 

 

老師這個職業是神聖的嗎？應該是吧，中國人自古有「天地君親師」的觀念，老師保有一定的

社會地位，為捍衛國家強盛、社會安定進行百年樹人的工作。 

我的研究所指導教授告訴我，千萬不要教錯觀念，因為一個錯誤觀念會影響到很多人，甚至左

右人類發展，所以教錯的觀念的老師要打入十九層地獄（比平常的惡人要多一層）。 

 

自從師資培育多元化後，教師養成與甄試變成很重要的議題，只是，在這一個制度下，實在有

太多問題，但有多少人敢站出來修理與導正？ 

 

在從前的師範體系保護傘下，你只要考上了師範大學，那就準備悠遊自在過一生了，不用學費，

還可以每個月領公費，有服裝補助費、書籍補助費甚至住宿免費，男生當兵也算年資，寒暑假

是你的，多上輔導課還可以多領鐘點費，有人在外還開班授課，多賺的可以投資，投資房地產

與股票，上班期間聽股市新聞，理財無時無刻，薪水年年跳，好像考評都是一種形式，服務多

年退休後還可以領月退，活到老，領到老，真是快樂似神仙。 

 

所以要過以上這種生活的不二法門就是考上師範學校就對了！ 

 

很慶幸的，我也是一位師範生，可是我是那種次等的師範生，得以體驗與珍惜得來不易的教師

工作，怎麼說呢？就中學師資養成來說，當時在台北有臺灣師範大學，在高雄有高雄師範大學，

而在彰化，有一所很多人不知道的教育學院，第一次聽到彰化這所學校是在準備升高中時，我

一位同學去讀教育學院附工，我才知道有這一所學校，基本上，它的名氣很小，台清交成與中

興、東海、逢甲、靜宜與中山在我心中才是大學的感覺。 

 

因為國三的一整年腦神經衰弱，導致於本來要幻想到台北讀建中的夢滅了，也只能以差六分的

成績進入了當時風評不佳的台中二中，埋頭苦讀了三年，在全校一片讀書風氣不佳的氛圍中，

我們班一舉有十人上國立的大學，算導師李京華老師（他也是教物理的）啟發有功。 

 

即便認真有加，可是我的數學與化學兩科成績太不理想，其中數學才考二十多分，遍填了各大

名校與各有名的科系後，洋洋灑灑志願卡填了一百多個，而當時父親希望我能去讀第一年轉型



成大學類型的師專，可是我太叛逆，這九所師院，我將它們全排到最後，就是不想教書，也不

想跟小朋友膩在一起。 

 

放榜當下，我看到了我上了臺灣教育學院物理系，心中一直嘀咕著，這個學校到底有什麼東西

呢？因為它是我亂畫志願卡一路畫到六十幾個自願才上的學校與科系，雖然我物理很高分，可

是我還是比較喜歡讀有電的，如電機、電子與電腦相關的。 

 

糊里糊塗地接受了人家的道賀與祝福，有人說那裡應該是培養當老師的，天啊，我的小時候的

志願沒有這一條！後來才弄懂，原來這是有點像師範大學又不太像的半調子學院，全校連進修

部學生才一千多人，隨便一所北部的市區國小都比它人多，就是因為半調子，所以連分配到的

師範公費生員額才一半，而我就是那拿不到公費的另一半學生。 

 

當時很氣這種制度，決定你是否公費不是在於你分數高低？當時我的分數夠高的，而是在於你

忠不忠誠？這話如何說呢？就是說你的志願卡在前幾志願就上這所學校與科系的，分數就較

高，很後面才上的，要一路扣多志願序號的分數，像我這種六十幾個志願才上的，能上公費才

怪？ 

 

當時教育學院的院長葉校長到成功嶺來探視我們時，一堆自費生跟他抗議說不公，因為招生簡

章上沒有寫有這樣子的制度，只是當時沒人趕上書抗議甚至媒體不夠大（講難聽一點就是都被

控制），物理系入學招生 40人，公費生 20人全數報到，而自費生有兩人選擇重考，而我這種

沒當老師也沒差的人想說算了，在這種公自費學生一起學習與成長中，我看到了一些公費生不

敢想像的點點點畫面（礙於保護當事人，也與這一篇文章無關的情形下，這一方面不寫了），心

想！這些人以後當老師還得了？這四年的不平等過去了，人家不用繳費還有錢拿，也不用急著

考研究所或找職業，人生目標好確定，羨煞我們這些自費生。 

 

教育學院在長官的期待下，在我大二時變成了第三所師範大學，而我們本來想要出現的「臺灣

教育大學」不見了，改成地方人士期許下的「彰化師範大學」，當時全校師生好傷心，因為我們

都知道臺灣＞彰化，這樣子的名字因此流傳在人間。 

 

大學時，流傳著一句話：公費生是公家廢了你一生，而自費生是自己廢了自己一生！而我就是

那廢了自己一生的人嗎？ 

 

其實，真的沒有這麼想當老師，整天跟以後的準老師混久了，竟然也覺得當老師不錯耶，只是

自費生哪有這種權利，我跟你說：想當老師，門都沒有！ 

 

於是自費生選擇了繼續進修讀書（我有一位同學就一直讀一直讀，現在在高雄義守大學教書）、

私校教書（我的第一年，其實彰師自費生還真的是私校的生力軍）、開補習班（我的第二年起）、

當業務、工廠職員、考公務員、小學教書（說也奇怪，中學體制的老師可以輕鬆去卡國小的教



師缺）、嫁了（這是女生最大的優勢）。 

 

於是，在台灣經濟走下坡與一片高學歷失業率也高的氛圍下，因為老師的待遇與福利實在太好

了，而且是好得不得了，大家開始吵著要當老師，師資多元化培養因此而生，而我們這些自費

生也開始有機會擔任正式教師，與老同學從新在職場敘舊的機會，感謝大家的吵與鬧！ 

 

但大家都忘了，缺本來就這麼少，本來了不起就是那幾家學校培養的公費生出來的，一下子遍

地開花，你說，有可能每個人都有擔任老師的機會嗎？這張教師證本來就像你去參加資格考一

樣，拿了一張紙，只代表你有資格與機會去找工作罷了，但不知道是哪門子的理論與某些人的

思維，什麼流浪教師滿街跑的話到處說，那你怎麼不說有流浪會技師、廚師、醫師、工程師…… 

 

年輕人們，我們教育最悲哀的地方就是，你讀的跟你未來求職的常常都有期待落空的時候，你

怎麼可以說你念了師培拿了證照，別人就要給你工作，而且憑什麼？你是哪一根蔥？ 

 

或許我已經在正式教師的位置去看這些所謂的流浪教師或考教師甄試的人不太嚴謹，考教師甄

試的未來準老師們，你們可知道，我也是南征北討，大小考試打得滿身傷的人，只是看到有些

教師甄試的不合理處我真的要說，還有這些拿了教師證就要人家給你工作的人或許是不是要調

整想法了。 

 

昨天我在優質化分區分享的會場上與某校的行政談，我們在擔任教師甄試委員時，其實有一點

點難過的？於是我想談幾個有關於教師甄試的真相，我名之為教師甄試的悲歌，以下均為對事

不對人（校）： 

 

悲歌一：擔任甄選委員，看到的老師都不適合，你要不要錄用他（她），或排出備取名單？答案

是：一定要，否則要被要求寫報告，就明明都不能用啊，還是要生一個出來，可是心想，錄用

他就要請他在學校一輩子耶，如果不能用、不好用怎麼辦，甄選委員頭好大！（解決之道：第

一年為試用期或真的不錄用，可是不錄用又會被講說又要賺人家的報名費了）。 

 

悲歌二：就是教育繁殖，或是所謂的背景，在怎麼嚴謹的甄選中，你一定會被知道名字與人，

如果你有教育界的長者或與某人特殊關係，通常機會增加很多，這相對的也對考生不公平，明

明有些人是某人的小孩，實力本來就很好，人家上了還被說話，這真的也是另一個悲歌啊，當

時我考了 N所學校時，我大嫂跟我說：你算了吧，你沒有任何背景，一下子就被弄掉了（我心

想，如果這個想法成立，我早就放棄了，可是我還是相信一定有公理正義的地方）。 

 

悲歌三：沒有按牌理走，明明考試簡章上的時間就是幾點開始考，偏偏就會拖時間，而且理由

還很多，真令人懷疑？另外，還有名額本來這麼多，怎麼偏偏又會多錄取一人，甚怪（這是獨

招的某活生生例子，令人匪夷所思？）還有甄選辦法裡沒有的規定，後來莫名其妙又多出來了？ 

 



悲歌四：筆試決定一切，一個老師不是只要會寫考卷就算了，會解題就算了，有時候筆試這個

門檻不知砍了多少優秀的老師，我在這個關卡死了好多次，因為我不太會筆試！ 

 

悲歌五：先卡位在說，明明不是很想去這個學校或這個學制，管他的，先卡先贏，騎驢找馬，

有機會外考或調走再說，希望能有多一點的人能像我說要在原學校退休，如果沒有認同感，很

難對學校付出的。 

 

悲歌六：實習老師或該校代理老師優先錄用，如果這樣子說，某開缺學校有實習老師或代理老

師的，你最好不要去，但想想，機會就這麼少，該怎麼辦？ 

 

悲歌七：一試定終身，這個最悲哀，請支持教師考核、評鑑與進退場機制。 

 

悲歌的劇碼，每年這個時候不斷上演，你說在最重要的第一線教育工作甄選上就瓦解了，教育

改革還做什麼？另外，請大家體諒辦理教師甄試學校的辛苦，尤其是基層工作人員，他們犧牲

假日，為了替學校舉才而努力，也希望考上的老師或暫時沒考上的老師都能給予他們感恩的心，

機會一定是給能知福惜福的人的。 

 

統計了一下本文的字數：約 3400多字，花了這麼多時間打這一篇文章，無非喚醒真正的教師

魂，老師是用熱情當出來的，而不是考出來的！ 

 

source:http://blog.udn.com/epig/4133810 


